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5万元手术费引 发的思考
足球进校园，配套保障需跟上

4月11日凌晨，一条朋友圈里的微信引起了不少
人的注意，发这条微信的是上海某小学A校长，她写
道：“ 12点了，祝小孩手术顺利。”

校长提到的小孩是她所在学校5年级的学生，前
一天孩子随学校的足球队参加了区里的足球比赛，但
在比赛中一次对抗后意外的受伤，导致手腕骨折。

所幸在场的老师和工作人员反应及时，立刻送孩
子去医院治疗，当晚就进行了骨折修复手术。就在这
条微信发布后几个小时，医院传来好消息，孩子的手
术很顺利，并没有留下后遗症。

然而另一个问题是，这次手术费用竟达5万元，这
对一般的家庭来说并不是一个小数字，由于孩子所在
的学校只购买了校园险，所赔金额可能远不及所需的
医药费，那么这笔昂贵的手术费及后续所需的康复费
用，究竟由谁来承担呢？

时下新一轮的中国足球改革正红火推进着，其中
足球进校园是非常重要的一部分，随着越来越多的学
生开始踢球，越来越多的比赛正在推出，那么对于孩
子们可能遇到的意外，应该有配套的保障、保险制度，
这样才能让更多的父母放心地将孩子送上足球场，鼓
励他们爱上这项运动。

本版撰文 青年报记者 张逸麟

据A校长介绍，导致孩子受伤

的那场比赛是区里组织的学校联

赛，当时两个孩子有一次冲撞，

而受伤的孩子在倒地 时 手 腕 撑

地导致骨折，学校的卫生老师立

刻送孩子去了医院。当天正好是

周五，原本医院双休日除紧急情

况不安排手术，但为了让孩子及

早治疗，老师与医生商量后决定

连夜动手术。

手术进行得非常成功，经过

大约一周的休养，孩子上周五已

经出院，“ 新的片子拍出来，发现

愈合状态还是很好的，没有留下

后遗症，这也是不幸中的万幸。

足球队的同学们很想他，而下个

星期就会来学校读书。”A校长介

绍说，受伤的孩子很坚强，送医

院的过程中几乎没有叫疼，“ 其

实大家都知道，这样的手术在完

成后，麻药药效过了会非常痛，

但孩子很乐观，他们病房里还有

一个也是因为体育活 动 受 伤 的

男孩，两人还商量好了，如果是

大人来了，就一起拼命叫疼，如

果是同学来了，特别是女生来看

他们，一定要忍住。所以他还是

很乐观的，并没有因为这次受伤

害怕再踢球，他还是很想早点回

到球场上的。”

然 而 一 个 比 较 现 实 的 问 题

是，孩子这次手术费，粗略估算在5

万以上。A校长介绍说，孩子的父

亲自己也是踢球的，他对孩子的

受伤表示理解。不过学校方面已

经联系了教育局和体育局，正在

积极协商这笔费用的解决方案。

“ 像这位同学本身就有少儿

医保，保率是50%，在手术的时候

已经等于把50%的费用扣掉了，此

外学校也有意外伤害险，但这个

保额毕竟有限。目前整个手术费

用究竟是多少还没有结完，但自

费部分还是很多的，比如镇痛棒

就要几百元一根，像这样的手术

孩子必须要用镇痛棒，总的估算

大约也要5万元。”A校长表示，对

于这笔钱，学校正在与教育局协

商，“ 经费的问题，至少从教育局

这一方面不是很大的问题，我们

学校也在尽量帮孩子争取。毕竟

后续还有一些不确定数目的康复

费用。”

这一次的事件应该会有一个

妥善解决的办法，但A校长指出，

“ 预防预设很重要。学校不能等每

一次出了事以后再去协商解决的

办法，那等于没有制度的保证。买

一个保险应该不是太复杂的事，

像那些专业的比赛，每一个运动

员都有保险。”A校长说，“ 如果在

校园里训练、比赛，自然有校园

险，但这毕竟是到专业的场地去

比赛，那不管是大人还是小孩，都

应该有更专业的保险。当时的受

伤还只是一部分，更大的担心是

会不会有后遗症。比如这次的孩

子，他的骨折的地方离关节很近，

家长很担心会有后遗症，而后遗

症可能对孩子一辈子 都 会 有 影

响。所以保障制度化是非常重要

的。”

中国足球改革是大势所趋，足

球进校园也在很迅速地推动。许多

学校都开始重视足球，比如上海各

个小学都会推出自己的体育特色，

原本体育特色只有一项，而今年的

申报改成了两项，一个主项和一个

副项，许多学校在申报副项时都选

择了足球。A校长所在的小学，原本

就是市里的篮球特色学校，如今也

把足球作为第二体育特色在大力

发展。这也意味着越来越多的孩子

会参与足球运动，参加足球比赛。

“ 很多研究表明，像足球、篮球

这样的大动作运动，已经不单单是

强身健体的手段，而且对小学年龄

孩子的智力开发也很有好处。可以

说足球对这个年龄段孩子的各方面

成长都有益处，我们也在宣传这些，

让更多的家长了解足球。但你不可

否认的是，足球是三大球中身体对

抗最激烈的运动，比较容易出现受

伤的情况，关键是对这样一种运动

所存在的风险怎么去把控。”A校长

认为，有了好的保障制度，才能让家

长们更放心地把孩子送上球场，毕

竟不是每一个家长都想让踢球的孩

子成长为运动员，很多都是从兴趣

培养和强身健体角度考虑的，如果

受伤了没有保障制度，会让家长和

孩子们对运动本身感到担心。

A校长把足球的发展形容成一

个金字塔，要培养出更多顶尖的足

球尖子，那必然需要一个坚实的基

础，“ 踢球受伤或许只有万分之一

的概率，但万分之一总是存在的，

如果有一些制度性的东西来做保

障，比如每一个人掏一块钱出来，

那可能会帮助那些遇到风险的家

庭，给他们基本的保障。”为参加

比赛的孩子制订专业、常态的保险

制度，就是为了让“ 万分之一”有

所依靠，“ 毕竟是金字塔形的，下

面如果没有大量基础的学生参与

足球，上面怎么可能出来尖子。如

果有了制度化的保险措施，让大家

觉得这个东西是有着落的，让孩子

去参加是有安全感的，那么家长会

更鼓励孩子去参与足球运动。”

上周五，当A校长接到记者电话时，那位受伤的孩子已经出院，A校长表示，孩子的手术
和恢复情况很不错，这个星期就能重返课堂。

A校长：保障制度化，让“ 万分之一”有所依

“ 期待制度化的保障” “ 让金字塔的基础更坚固”


